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! ! ! ! !日以来，“兰州货车侧翻橘子
遭百余村民哄抢，警察拔枪制止惊
呆大妈”一事在网上热传。一声枪响
引来各方争议。事件来龙去脉究竟
如何？警察拔枪却为哪般？面对一群
哄抢橘子的群众，拔枪示警是否合
法、得当？记者赶赴事发地甘肃榆中
县追踪调查。

"日上午，一辆满载橘子的半
挂卡车，行至连霍高速兰州市榆中
县和平镇段时，在柳沟河出口匝道
一急弯处突然侧翻。一时间，#万多
斤橘子滚落一地。正当高速交警找
来吊车准备拖走侧翻车辆时，和平
镇及周边村庄的部分村民陆续赶
来，先是围观，后是哄抢。
榆中县公安局和平派出所民警

王令成说，当日 $%时 &'分许，他与
其他两名值班民警接到 $$(指令出
警，看到现场侧翻的卡车半截悬在
匝道上。当时，现场已有四五十个人
在哄抢橘子，随后还有人不断赶来，
但秩序尚能维持。到了下午 )点多，
现场越来越乱，人们对上前制止的

民警不予理会，有的还推推搡搡。从
出警到哄抢平息，整个过程持续了
近 *个小时。另据榆中县公安局调
查，被哄抢的橘子有 $万多斤。
和平镇和平村徐家营社干部范

英明当时赶来劝离群众。他说，当日
下午 $时许，他赶到现场时那里已
有上百人，有的人还开着农用车，还
有不少老人和小孩。
来自江西抚州的货主李益龙痛

心地说：“当时我大声喊，老乡们，等
我们把整箱的橘子搬走了你们再捡
吧。可是没有人听，有些人拿着编织
袋、纸箱子装。一车 *万多斤的橘
子，经过哄抢、车翻后的碰撞挤压和
人群的踩踏，自己最后拿到手的，只
有 %(((多斤完好的橘子。”
据记者了解，这已是两年多来

和平镇上发生的第二次哄抢。两年
前，同样是在这个通往高速出口的
急弯道，李益龙一个老乡发往兰州
的一车橘子也被哄抢。

枪口是否对准哄抢者？
回应!挥手示意时没把枪收起来

自 !日网上曝出“兰州警察拔
枪制止哄抢橘子”消息以来，跟帖评

论有近 $(万条。不少网友认为民警
鸣枪示警措施果断并无不妥，部分
人就网传照片上警察枪口对准哄抢
者的做法持有异议。
网上一张照片显示，一位民警

手持转轮手枪，指向一名戴着口罩
的老大妈。对此，当事民警解释称：
“听到枪响，有一大半哄抢者离开现
场，但还有一些人执意不走。我很着
急，便从高速公路护坡上下去，要求
他们赶紧离开现场，说话时习惯性
地挥手示意离开，当时确实没有把
枪收起来。”
记者在和平镇上多方打听，试图

找到网传图片上戴着口罩的老大妈
核实，但截至发稿时仍未找到。榆中
县公安局局长张克强表示，当事民警
当天认真履职，但使用枪械确实有不
规范的地方，公安机关一定加强规范
使用枪械的训练、教育和管理。

鸣枪示警依据何在？
回应!情急之下鸣枪系履行职责

范英明告诉记者，当日下午 )

点多，哄抢的人越来越多，场面越来
越乱，警察过来都不理睬。突然他听
到一声响，听起来比鞭炮声稍大。回

过神来发现，原来是一名警察站在
高处鸣枪示警。

榆中县公安局局长张克强说，
榆中县公安督查按照规定对民警开
枪是否合法进行调查。调查发现，现
场民警以高速公路护坡下一条沟渠为
限，要求哄抢者远离卡车侧翻现场，但
哄抢者拒不服从。情急之下，和平派出
所一名民警站在高速公路匝道上、在
远离人群的情况下鸣枪示警。所用枪
支是 %($)年初配发的 $(++ 转轮
防暴手枪，弹药是 $(++布袋弹，弹
药只具有驱逐性、制服性功能。
他说，《人民警察使用警械和武

器条例》第三条将“特种防暴枪”列
为警用器械，而将武器定义为按规
定装备的枪支、弹药等“致命性”警
用武器。现场民警当时使用的转轮
防暴手枪和布袋弹均不具致命性，
属于警械。根据《条例》第七条规定，
对强行冲越民警为履行职责设置的
警戒线的，民警可以使用“驱逐性、
制服性警械”。
记者在和平派出所见到了这把

转轮防暴手枪，其《说明书》标明，
“非致命性特点突出，对 '+内的有
生目标不会造成致命伤害”。新华社

货车侧翻橘子遭哄抢 警察无奈鸣枪示警

榆中警方回应“拔枪止抢”三疑问

! ! ! !据 $%)%$举报中心、中国互联
网协会反垃圾信息中心和光芒网联

合进行的中国网民权益保护调查显
示，%($)年中国网民在网上的损失
约为 $&,$-'亿元。

作者 朱慧卿 新华社 发

! ! ! !华商报 $月*日晚，四川达州媒
体曝出，达川区一对夫妻投资!(余万
元，在该区罐子乡建成了石料废渣回
收处理厂，因没有原材料，工厂无法
正常投产。当他们找到该乡党委书记
罗颂时，罗颂要他们去找该乡前任领
导解决，并认为两人找媒体来采访，
是威胁自己。面对镜头，罗书记爆出
雷语：“你（是在）威胁共产党！”
近日，在论坛和微博上，这段时

长约)分钟的视频引发网友热议。事
情真相到底如何？据了解，视频曝光
后，达川区纪委、组织部等部门迅速
组成调查小组，对此事展开调查，目
前罗颂已被停职接受调查。
这段视频显示：%($%年，达州市

民杨建英和孙林夫妇在达川区罐子
乡投资!(余万元，开建石料废渣回
收处理厂，因无法获得原材料，两年
来这个问题没有得到解决，企业一
直处于亏损状态。无奈之下，今年$

月%日，夫妻俩向媒体求助。随后，当
地两名记者来到罐子乡采访，在未
透露身份的情况下，随孙林夫妇来
到该乡党委书记罗颂的办公室。
当孙林夫妇表明来意后，罗颂

认为孙林的工厂是该乡前任领导引
进来的，企业的亏损与自己无关，
“你随便找哪个，就是别找我！不是
我把你弄进来的。”
获悉孙林夫妇找了媒体后，罗颂

情绪有些激动，他说：“感觉是你来威
胁我，本来想给你解决，（因）你说法
不对，不给你解决，你威胁共产党！”

据了解，*日晚间，达州当地电
视台播放这段视频后，网民和市民
反响强烈，纷纷批评这名官员的过
激言论。达川区委一工作人员介绍，
在获悉罐子乡党委书记面对群众反
映问题，推卸责任并爆出“雷语”一
事后，达川区委、区政府昨日成立了
由纪委、组织部等部门组成的调查
小组，开始着手调查此事。

!"#$%&'()*+,-

铁力法院截留老人执行款20年
自定政策收取“提成”伊春组成联合工作组调查此事

! ! ! !王锡武老人 %(年前因为经济
纠纷打了几次官司，最后都胜诉
了，之后他申请铁力市法院帮他强
制执行，法院也把欠款执行回来
了，但提成和截留的财物价值约为
,-*万元。他多次找法院和纪委反
映，都没有结果。记者从伊春市纪
委获悉，昨天，伊春市政法委、纪委
和法院等部门已经组成联合工作
组，对此事展开调查。

法官拿走执行款10%
! ! ! ! $,,&年，王锡武打赢官司之
后，向法院交了执行费，请执行庭
帮助他执行回他应得的资金，当时
申请执行的是他被黑龙江的一家
外贸公司拖欠的供货款和违约金
等 $$万多元。被执行回来的款项

有 $$万多元，王锡武只拿到了 $(

万多一点，其中的 $万多被一个叫
马海云的拿走了，这个马海云当时
正是铁力市法院的执行法官。

据王锡武老人说，铁力法院
的另两位法官何效兰和董安后
来又分别为他执行了另外两起案
件，总共执行回欠款和违约金 %.

万多元，但又被截留了共计 %-!

万多元。铁力法院 )名法官在办案
后从执行款中都拿走了 $(/。已退
休的原法官何效兰明确表示提成
是法院的意思。

据何效兰说：“院里头怎么定
的，当事领导他也没死，你不用找我
个人，你就直接跟法院说就行了，纪
检委也查过，省纪检委、省人大也都
找过我，也都谈了。没文件谁也不敢

提，也不是一个人俩人提成。”

法院要了账却不肯发还
%(($年铁力法院在王锡武既没

有申请执行，也没有交执行费的情
况下，主动以他的名义到大连执行
了一起案件，执行回来了 $!-'万多
元。但是，办案结束后几年时间过去
了，法院既没有把这件事告诉王锡
武，更没有把执行回来的钱交给他。
庭长王雷告诉王锡武：“没有人贪污
这个钱，钱执行回来后，都放在法院
的执行账户当中，钱没有领导签字
的话谁都拿不出去0听明白了吗1”

)年后，在王锡武的据理力争
下，法院才不得不退给他 $)-.万
元，同时以执行费的名义扣掉了
)-!万多元。

! ! ! !一些学者认为" 近年来全国各

地频频发生的哄抢事件" 对于这些

违法乃至构成犯罪的行为" 社会上

道德谴责不断" 却忽视了依法惩处

的必要#同时"部分基层公安机关快

速反应不足"多警种联动不够"应对

哄抢的能力依然有待提高#

一位不愿具名的学者表示"公

安机关还应针对多发的聚众哄抢事

件"拓宽思路"从多个方面提升依法

执法办案的能力#

榆中县公安局局长张克强$和

平派出所所长丁耀卿说" 从和平镇

近两年两次哄抢案看" 聚众哄抢突

发性强$地点偏远$人员众多#与之

相比" 警方应对群体性治安案件

的预案还应完善" 多警种协同指

挥配合仍有改进空间" 基层民警

特别是青年民警处置哄抢经验不

足$能力不够# 对于这些问题"警方

将总结经验教训" 从完善警务模式

入手努力完善# 新华社

蜂拥场面是否失控？
回应!!万斤橘子遭哄抢

哄抢事件频发如何惩处
警方应对能力有待提高

首次调查仅确认提成规定
%($%年 .月，黑龙江省纪委、

监察局调查时也查实过，告诉王锡
武当时铁力法院确实规定有 $(/

的提成。
按照最高法院的有关规定，申

请执行费和执行中实际支出的费
用由拒不自觉履行人民法院有效
裁决文书的被申请人当事人负担，
从来没有提成的说法，可当时的铁
力法院就自己定了执行后可以提
成 $(/。三次执行，三次截留。

$,,.年起，最高人民法院开
展了对执行中收取提成等问题的
清理和整治，再次明确要求各地人
民法院不得以提成、赞助、回扣等
名目收取申请执行人的钱物。据此
王锡武向上反映了这一问题，可反
映后收的提成却一直没有返还。

二次调查法院答应退钱
据王锡武反映，从 $,,'年到

%((&年，铁力法院总共四次执行

回价值约 '*.(((多元的财物，而
提成和截留的财物价值约为
,*(((多元，占了近 $'/。从 $,,.

年至今，在长达 $'年的时间里，他
多次找铁力法院和铁力市纪委等
有关部门反映，都没有结果。

除了铁力市和它的上级伊春
市之外，王锡武还多次到省里和国
家一些部门去反映，省人大、全国
人大、最高人民法院有关部门都为
此发过函，一晃，从 $,,&年至今，
近 %(年过去了。在这些年间，王锡
武的父亲和儿子病重，工厂房屋倒
塌，归还欠款等都需要用钱，可法
院一直没有把本不该收的钱还给
王锡武。

%($%年 .月份，王锡武的事
情再次引起了黑龙江省纪委和监
察局的关注。在省纪委调查组的督
促下，%($)年 %月，铁力法院在接
待王锡武时终于承认应该给王锡
武退回不该截留的几笔钱，共计
$%万余元。
综合央视!东方时空"#京华时报报道

黑龙江省纪委!调查组刚走法院就推脱

网络陷阱

! ! ! ! %($)年，黑龙江省纪委调查组
介入。但调查组前脚走，铁力法院就
没了动静。王锡武抱病和儿子找了
法院几次，都是无功而返。王庭长告
诉他，需要开会研究。“一年才多长时
间，不是你们一个事，你说市里专门
给你开会，给你这个事吗？他得一批
事，涉及到对你们进行补助的事，补
助的问题，不是你这一户，是不是，市
里要拿出一笔资金来，对于所有这些
问题都要进行解决，解决的话，哪个
符合，哪个不符合，拿会上去定，不是
说你说一句，我说一句定了，不是这
个概念，能这么长时间吗1”

面对法院的答复，王锡武父子
目前所能做的事情只能是继续等
待。王锡武说：“还是没有日期，现
在解决点问题是真难啊。多少钱也
不给说，啥手续也不给，我再盯着
他也没有用了，我只能一步一步地
找上级法院，究竟什么时候能解决，
我自己也说不准，反正不死我就得
找。这 %(多年都没给结过，人能活
几个 %(年1”

专家观点


